



## Mensaje ciudadano

**HECHOS Y  
SUSURROS****DOLORES  
COLÍN**

lola-colin@hotmail.com // @rf59

**L**a elección para la construcción del nuevo Poder Judicial, sigue en la escena pública. Los debates están centrados según el bando, en la democratización o en la destrucción del Poder Judicial.

La oposición anuncia que impugnará la elección, para que se cancele, por la baja participación, hecho que tiene nulas probabilidades de que prospere.

Sin embargo, las cifras que ha hecho oficiales el Instituto Nacional Electoral (INE) de la elección del 1 de junio, que con 98% de actas computadas de la lista nominal de 97 millones 917 mil 324, participaron 12 millones mil 300 ciudadanos. El indicador del abstencionismo es altísimo, 85 millones 444 mil 24, incluidos los votos anulados.

La ciudadanía está dando un grito desesperado, al no acudir a las urnas. Será que los actores políticos tengan interés de saber porque cada vez participan menos ciudadanos, pero seguro si saben que la participación electoral es un síntoma del éxito o decadencia de una sociedad democrática.

En este proceso electoral, los analistas políticos deben seguir buscando los motivos de la sociedad para abstenerse o anular sus votos.

### **SUSURROS**

1. Tan pronto como este jueves 5 de junio el IMSS-Bienestar dará el fallo para contratar a empresas de servicios de limpieza que prestarán este servicio en las entidades de la República adscritas al

sistema. Se trata de la licitación No. LA-47-AYO-047AYO955-N-27-2025 cuyo fallo previsto para el lunes 2 de junio fue diferido por motivos desconocidos. ¿O acaso el titular Alejandro Svarch Pérez tiene un interés especial en tres empresas que se perfilan ganadoras aunque no hayan presentado las mejores ofertas económicas? Hablamos de Lamap, Limpieza Jared y Armot. Mucho ojo con este procedimiento que lleva Alma Dalia González, colaboradora de Svarch.

2. Eruviel Ávila Villegas, diputado federal y presidente de la Comisión de Ciencia, Tecnología e Innovación, ha puesto sobre la mesa un tema interesante: incorporar la IA en el artículo 3º constitucional, para que su enseñanza sea obligatoria desde la educación básica. El anuncio, hecho durante el AI Summit México 2025 organizado por OpenAI, sería una sacudida al modelo educativo nacional, históricamente reactivo y rezagado ante los cambios del entorno tecnológico. Ávila propone no solo una reforma legal, sino también acompañarla de recursos, visión ética y diálogo con expertos, lo que muestra una voluntad política poco común en este tipo de iniciativas.

3. El ingreso de intereses foráneos en procesos licitatorios del gobierno mexicano siempre ha sido terreno sensible. En este contexto, el ascenso de Thiago De Magalhaes, un joven brasileño supuestamente vinculado a la ultraderecha, y presuntamente nieto de un dictador, como gestor de contratos públicos mediante el Grupo Surman, ha encendido las alertas. Aunque su rol no estaría acreditado formalmente como cabildero, se comenta que es quien hace las negociaciones relevantes de la firma, que encabeza Yussef Mansur. Las autoridades migratorias ya estarían revisando su presencia en estos procesos.

Las opiniones expresadas por los columnistas son independientes y no reflejan necesariamente el punto de vista de **24 HORAS**.